

L'ÉCUREUIL SUR L'ÉPAULE DU TYPOGRAPHE

Une fois la migration du site de GUTenberg achevée, nous avons pu envisager de passer à la version la plus récente de **SPIP**, le système de publication avec lequel ce site est réalisé depuis plusieurs années.

Le gros œuvre accompli, il était désormais temps de s'attaquer à la décoration intérieure : adapter quelques contenus aux particularités de la nouvelle version de **SPIP**, élaguer les branches mortes, ajouter quelques articles sur des activités récentes ou faire renaître certaines publications *historiques*.

L'activité de mise à jour du site est soumise aux contraintes personnelles et professionnelles de ses auteurs ; c'est pourquoi on remarquera quelques périodes d'intense activité suivies par de longs moments de calme juste ponctués de petites interventions à l'occasion de la découverte d'un site traitant de **TeX** qui nous avait échappé jusque là ou de la parution d'un ouvrage intéressant.

Les annonces de rencontres ont souvent été suivies, ces deux dernières années, de l'annonce de leur annulation ou de leur virtualisation, ce qui a donné lieu à quelques interventions élémentaires.

La plus grosse nouveauté est la réapparition des pages présentant les journées GUTenberg. Il a fallu retrouver des archives, parfois avec l'aide de la *waybackmachine*. C'est ainsi que la mémoire de EuroTeX 2005, organisé, à Pont-à-Mousson, conjointement par GUTenberg et le groupe germanophone *dante*, à l'occasion de leur seizième anniversaire commun, a pu remonter à la surface de la toile.

Il a, bien entendu, fallu recourir parfois à une moulinette, en Lua ou en Perl suivant les cas, pour transformer des pages **HTML** en articles utilisables sous **SPIP**, mais il me semble que le résultat est assez satisfaisant.

Quelques manifestations autour de **TeX** ayant eu lieu en France manquent encore à l'appel mais toutes n'étaient pas organisées par l'association. Il me semble toutefois dommage que leur trace sur la toile ait disparue. Souvent, hébergées par une institution tiers, les pages d'un congrès ou d'une réunion ont été perdues suite à la disparition ou la réorganisation de l'institution. Il en va de même de certaines pages créées par une enseignante du supérieur qui sont, quasi toujours, détruites du jour où cette personne quitte l'institution.

Nous sommes nombreux à connaître l'*effet Streisand* qui veut qu'il soit impossible de supprimer d'Internet une information que l'on veut voir disparaître, nous sommes également nombreux à connaître l'effet inverse : cette information très utile que nous avons trouvée sur un site quelconque et que n'avions pas jugée nécessaire de sauvegarder *en local* n'est plus disponible même si une dizaine de liens pointent vers une page à jamais effacée.

Cela dit, il faut reconnaître qu'il faut savoir couper les branches mortes au verger comme il faut retirer la mention d'un site ayant sombré corps et biens, quoi qu'il nous en coûte.

Cet état de fait m'incite à renouveler ici ce que j'ai dit en d'autres occasions : si vous créez un contenu, intéressant la communauté francophone des utilisateurs de **TeX** et logiciels associés, permettez-nous de le **dupliquer** sur le site de l'association pour que sa pérennité soit assurée par-delà les vicissitudes des sites institutionnels ou personnels.